

## CLINICA EXTERNA.

## CONTRIBUCION AL ESTUDIO DE LOS CUERPOS EXTRAÑOS DE LA VEJIGA.

SEÑORES ACADÉMICOS:

**E**N la sesión del 6 de Diciembre próximo pasado, nuestro entendido compañero Dr. Hurtado presentó á la II. Academia una enfermita de 14 años de edad natural de esta población y de antecedentes sanos; solicitó los cuidados del mencionado compañero, diciendo que hacía año y medio empezó á tener un catarro vesical con retención de orina, y presentándose ésta algunas veces en estado purulento, síntomas que ocasionaban un cálculo vesical que ya por mí había sido diagnosticado, y cuya extracción no practiqué por falta de instrumentos.

En el mes de Septiembre último se le presentó la expresada enfermedad y entonces pudo darse cuenta de la existencia de dicho cálculo, que medía como 4 centímetros en su mayor diámetro, estando oncasquillado en el bajo fondo de la vejiga y siendo de naturaleza fosfática.

Esta sencilla historia podría demostrar que el cálculo es de aquellos que se forman sin núcleo por cuerpo extraño venido del exterior, y como los cálculos vesicales son poco frecuentes en la mujer, creo de algún interés agregar lo que el pudor, quizá, hizo callar.

En el mes de Marzo de 1892 fuí llamado por la madre de la citada joven diciéndome, que tres semanas antes se le introdujo á su hija, en el acto de orinar, una horquilla, cuyo accidente le había ocultado, quejándose sólo de un dolor agudísimo en el vientre con imperiosa necesidad de orinar, tan intenso y continuo que no tenía ningún momento de alivio, ignorado hasta ese día la causa del padecimiento, que le hizo saber su misma hija.

Efectivamente, esa joven era víctima de atroces dolores, que manifestaba con llanto, gritos y agitación continua, haciendo imposible cualquiera tentativa de exploración, por lo que fué preciso solicitar la ayuda de otro compañero para la aplicación del cloroformo. Anestesiada convenientemente exploré con la sonda, después de haber lavado la vejiga con

agua boricada; desde luego tropecé con el cuerpo del delito—la horquilla—incrustada de sales fosfáticas. Retiré la sonda y no llevando á prevención otra cosa que unas pinzas, las introduje con prudencia, facilitando así la dilatación de la uretra. La horquilla se apoyaba por una de sus puntas sobre la sínfisis del pubis; pude asirla sin dificultad entre los dientes de la pinza y modificar su posición; al verificarlo sentí que se fragmentaban las incrustaciones. Grande resistencia opuso á la salida y esto me hizo creer que había cogido la horquilla por una de sus puntas, ó á la formación de un cálculo voluminoso; pero la pinza que me servía de litotritor desmenuzó fácilmente las incrustaciones. Comencé de nuevo las maniobras de extracción, logrando con laborioso trabajo la salida de esa horquilla que acompaño á estos breves apuntes. Desde luego se ve que una de sus ramas al salir de la curva cruza á la otra ascendiendo oblicuamente para doblarse después en su mitad en forma de cayado hasta tocar con su punta la rama vertical, figurando el todo un número 8.

Esta disposición en las ramas de la pinza era la causa de las dificultades para su extracción y la que fácilmente habría desgarrado la uretra, que no sufrió lesión ninguna. Terminé haciendo abundante lavado á la vejiga que ayudó á la expulsión de fragmentos de incrustaciones y arenas.

No pude seguir atendiendo á esa enferma porque mi cargo de diputado al Congreso de la Unión, me hizo pasar á la Capital de la República durante las sesiones de las Cámaras, quedando recomendada al compañero que administró el cloroformo.

Año y medio después fuí nuevamente solicitado para la misma enferma, á quien encontré con los síntomas descritos por el distinguido compañero Dr. Hurtado al solicitar sus cuidados.

Reflexiones: ¿Es posible que ese cuerpo extraño efectuara su entrada por la uretra en el acto de la micción y sin impedirlo la enferma? Evidentemente no.

¿La intencional introducción de la horquilla se hizo en la forma que fué extraída, ó la curvatura de una de sus ramas se formó en la vejiga por la constante y enérgica contracción de sus paredes sobre la sínfisis pubiana? Lo primero no es fácil, porque la forma triangular y el diámetro superior al calibre de la uretra no es apropiado al avance de cuerpos extraños, al ejecutarse esos actos que los precipitan á la vejiga. Tampoco es aceptable lo segundo, considerando la fuerza que debería emplearse para producir igual curvatura.

¿En casos como el presente es conveniente insistir en las maniobras

de extracción por las vías naturales, ó recurrir para lograrla á la abertura de la vejiga, por el perineo ó por la vía hipogástrica, toda vez que los diámetros del cuerpo extraño no son de fácil reducción y mayores que el calibre de la uretra en prudente dilatación?

Estas dudas y el deseo de agregar lo ya dicho á la historia de la repetida enferma me han animado á presentaros estos ligeros apuntes, para cumplir con nuestro Reglamento, ya que no pude terminar el estudio que he emprendido sobre Geografía médica de esta ciudad.

San Juan del Río, Abril 11 de 1894.

AGUSTÍN RUIZ OLLOQUI,

Socio correspondiente.

## HIGIENE PUBLICA.

### CAUSAS QUE HAN MEJORADO EL ESTADO SANITARIO DE LA CAPITAL.

SEÑORES:

**H**ACE algunos años que vengo ocupando la atención de esta ilustrada Academia con mis humildes estudios, relativos al estado sanitario de la Capital, refiriéndome con especialidad al tifo. Mas para no ser calificado, tal vez de tenaz, me preparaba á hacer un trabajo de otra naturaleza, que llenara mi lectura de Reglamento; pero no contando con suficiente tiempo para concluirlo en esta fecha, y además, no teniendo seguridad del éxito en el resultado que busco, me determiné á presentar el siguiente escrito, cuyo único mérito que acaso se le conceda, será su actualidad.

En mis escritos anteriores he manifestado el hecho de estar dividido el año, hablando de una manera general, en dos períodos bien marcados respecto al estado sanitario, pudiendo considerarse el comprendido entre Julio á Noviembre, por el menos enfermizo, y el más, de Diciembre á Junio; de esto antes de ahora he dado la explicación.

En todos los años pasados se ha venido observando, no sólo la regu-